

# El Radical

DIARIO REPUBLICANO

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Almería, un mes.	1.50
Provincias, trimestre.	4.50
Extranjero, id.	10.00
Número suelto.	0.05
Idem a tres días.	0.08
Para revendedores, 25 ejemplares.	37.50

### TARIFA DE ANUNCIOS

En 1.ª plana, línea, cuerpo 8.	0.50
En 2.ª y 3.ª plana, id. id. id.	0.30
En 4.ª plana, id. id. id.	0.20
Noticias, reclamos y comunicados, a precios convencionales.	0.20

### PAGOS ANTICIPADOS

OFICINAS Y TALLERES, REYES CATÓLICOS, 3.

TELÉFONO, NÚM. 142

Director: JOSE JESÚS GARCIA

## Viajes rápidos para la Argentina.

El magnífico trasatlántico de la Compañía Austro Americana

# SOFIA HOHENBERG

saldrá del puerto de Almería el día 18 de Noviembre de 1909, para Las Palmas (Canarias), Río Janeiro, Santos (Brasil), Montevideo y BUENOS AIRES. Admitiendo carga y pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los señores viajeros deberán pedir las plazas y mandar los documentos con bastante anticipación a la salida del buque.

Para más informes, su consignatario, M. BERJON, Bulevar del Príncipe, núm. 59.—ALMERIA.

## Viajes rápidos al Brasil y la Argentina.

El gran trasatlántico de la Societé Générale de Transport Maritimes à Vapeur

# ITALIE

saldrá de Almería el día 18 de Noviembre de 1909, para Río Janeiro, Santos (Brasil), Montevideo y BUENOS AIRES, con escala en Dakar. Admitiendo pasajeros en 1.ª, 2.ª, 2.ª económica y 3.ª clase. Los señores viajeros deberán pedir las plazas y mandar los documentos con bastante anticipación. El despacho de billetes quedará cerrado el día anterior al de la salida del buque.

## Al mitin.

El domingo, a las dos de la tarde, tendrá lugar en el teatro circo de Variedades, el mitin de protesta contra la reacción, organizado por los republicanos de Almería, con la cooperación de todos los elementos de la izquierda.

Presidirá el acto D. Manuel Pérez García, concejal y presidente de la Junta municipal del partido, estando designados para hacer uso de la palabra, los concejales republicanos don Antonio Blanes Castell, don Plácido Langile Moya y don José Jesús García.

La Agrupación Socialista ha nombrado a los compañeros D. José López Ruiz y D. Miguel Cruz Maldonado para que hablen en su nombre, y las sociedades que constituyen el Centro Obrero han acordado designar a D. Tomás Alonso López para el mismo objeto.

Los liberales no tomarán parte activa en el mitin. Republicanos, socialistas y trabajadores, van a sellar en el mitin del domingo su alianza para combatir al común enemigo, la reacción clerical, donde quiera y como quiera que se presente.

El movimiento de opinión operado en todas las provincias de España, por las provocaciones y amenazas que profirió Maura en el Senado, va a repercutir el domingo en Almería.

Aquí, como en Madrid, en Barcelona, en Valencia, en Zaragoza y en casi todas las provincias de España, la ola de la anarquía mansa amenaza arrebatar de la escena pública a los más entusiastas defensores de la libertad.

Socialistas y republicanos fuimos constantemente vigilados por los espías de Maura, se nos tuvo puesta la puntería, se trató de amordazarnos para que no hablásemos, cerriéndose estaba sobre nuestra cabeza la espada del tirano, como lo prueba el hecho de la prisión de nuestro director... Un mes más de dominación conservadora, y hubiéramos sufrido los rigores de la dictadura a que se pretendía llevar a la nación.

Iracundo y colérico el hombre de esas grandes concepciones de tan funestos y desastrosos resultados, lejos de confesar sus yerros y retirarse de la escena política, para ir a llorar sus desaciertos en el olvido, o hacer penitencia en algún claustro, se yergue fiero en el Senado, arenga a sus huéspedes, pide que se le unan retrogrados y carlistas y levanta bandera contra la libertad.

A sus provocaciones y amenazas, contesta la España liberal con dignidad y ánimo sereno, fórmase la concentración revolucionaria, agítanse los espíritus en todas partes y los soldados del progreso acuden presurosos a tomar puesto de honor en la lucha a que se les provoca.

Los que amen la libertad y la patria, los que sientan anhelos de redención, tienen el imperio de deber acudir el domingo al llamamiento que se les hace, para mostrar a la faz del mundo que Almería sigue siendo la ciudad -muy noble, muy leal y muy decidida por la libertad-.

Almerienses: Al mitin. A demostrar con serenidad y cordura que somos un pueblo capacitado para gobernar, que no consentiremos jamás que la teocracia impere, y que para conseguir la implantación de la república, estamos dispuestos a toda clase de sacrificios, por grandes que ellos sean.

El gobierno conservador que no ha pasado mucho tiempo regió los destinos nacionales, ha sido sin duda más activo,

más emprendedor y más decidido que ningún otro.

Desde que el general Pavía disolvió de brutal manera las Cortes de la República, trayendo como consecuencia irremediable la célebre proclamación de Sagunto, no hubo gobierno que desarrollara desde el poder programa tan heterogéneo y de tan variados tonos como el llevado a efecto por el que precedió al formado por el señor Moré.

Dirijamos una rápida mirada a lo que ya pasó y estudiemos ligeramente lo que hoy queda. El gabinete que tan desacertadamente presidió el endiosado mallorquín, gobernó de tal modo que la cordura, la reflexión y la serenidad huyeron de los elementos que en mal hora le siguieron, denominándose a sí mismos elementos de orden. Esta es una de las lógicas consecuencias que su conducta torpe trajo aparejadas y que causa en nosotros regocijo, porque con ello vemos el principio de una nueva vida de lucha franca, en la cual nuestros adversarios se muestran como son.

Ellos que se dijeron hombres de orden y de paz, nos llevaron con cinismo desdoro a la perturbación y a la guerra; se llamaron morales y durante su mandato se llevaron a efecto negocios tales que pusieron su honor en entredicho, y diciéndose cumplidores de las leyes, las barreararon con menoscabo de nuestros derechos.

A raíz de la ruidosa caída de los conservadores, quedaron demostradas las tres siguientes verdades: que la sangre generosa que tan inútil como abundantemente derramaron nuestros valientes soldados en los campos de Melilla, fué por culpa de la ignorancia y de la terpeza de un ministro; que los sucesos de Barcelona, tuvieron por causa la política de improvisación que los conservadores llevaron a cabo en la capital del Principado, y que la formidable é imponente protesta del extranjero fué justísima y necesaria.

Que la reflexión, la cordura y la serenidad huyeron para siempre de los conservadores, quedó también demostrado después del célebre discurso que Maura dirigió a las mayorías en el Senado. Desde luego, los liberales no esperamos de la turba clerical, actos de importancia ni fieros arrebatos. Todos sus rugidos de fiera herida han de ir a estrellarse contra los frios muros de la razón.

No nos explicamos cómo ha, yafuera de Asortín, quien aplauda los exabruptos del llamado jefe del partido conservador, como no nos explicamos tampoco que haya hombre que no vea con claridad que por ese camino sólo vamos al desprestigio de nuestra nación, a la negación absoluta de nuestros derechos, al escándalo y al desorden, a la desaparición total de las virtudes cívicas, anejas a todo Estado libre é independiente.

Los quiméricos sueños que perturbaban la mente del desventurado político, no pueden tener realización, ni pueden hallar eco en las muchedumbres, ni ahogar los derechos del hombre, porque a ello nos oponemos todos los de corazón, los que amamos a España, los que queremos conservar las pocas libertades que disfrutamos, los que guardamos un recuerdo de gratitud a los insigues luchadores que en los llanos de Alcolea derramaron prodigamente su sangre por la reivindicación de nuestros derechos.

En esta situación colocados unos y otros, en este estado de efervescencia política que los desaciertos mauritanos nos trajeran, esperemos la contienda, y cuando sea llegada la hora de luchar libremos la batalla decisiva confiados en la victoria, que nunca regatea sus favores a los que defienden la justicia y la razón.

De la seguridad absoluta que tenemos acerca de este linsonjero resultado, nace nuestro convencimiento de que el último gobierno conservador ha sido desde la Restauración acá el más emprendedor, decidido y activo propagandista de la revolución.

Con equivocaciones y desaciertos demostró su ineptitud; con negocios tan lucrativos como el de los postes, la escuadra, la Vasco Castellana y otros muchos, desmintió su moralidad; con los sucesos de la ciudad condal quedó incapacitado para gobernar; con las deportaciones, los destierros, el cierre de escuelas neutras y los fusilamientos, dejó a descubierto su condición de clerical y retrogrado, y con la muerte del que cayó en los fosos del castillo maldito, víctima de sorda y cruel persecución, trajo las manifestaciones extranjeras que lo derrumbaron para siempre.

El resultado, pues, de esta labor, ha sido la alianza de los partidos avanzados; la enérgica y viril campaña en pro

de las libertades escarnecidas, que el domingo próximo tendrá también su repercusión en Almería, y, por último, la revolución, una revolución gloriosa que dé al traste para siempre con esos gobernantes que fueron mengua de nuestro honor y enemigos declarados de nuestra grandeza.

HORACIO NAVARRO.

## Capirotazos.

Noticias frescas.—Fuga amorosa.—Fraile y doctora.—La papisa Juana.—Indiscreciones.—Alumbraimiento.—Infanticidio.—Papam habemus.

La noticia fresca con que Fray Liberto obsequia en este día a los lectores de EL RADICAL, escandalizó al mundo católico de tal suerte, que los esfuerzos de los clericales estuvieron largos años concentrados en amontonar tierra sobre él.

Así llegó un día que se pretendió negar la existencia de la papisa Juana; pero historiadores de la Iglesia como Martín Polonio, Mariano Escoto y otros muchos, la afirman. Lanny dice: "Los eclesiásticos contemporáneos de León IV y Benito III, por un desmentido celo a la religión, no han hablado de esta mujer notable; pero sus sucesores, menos escrupulosos, han descubierto por fin este misterio."

Unos autores dicen que fué elevada al pontificado por obra del diablo; otros, que por un plan especial del cielo; otros, que para humillar a la Iglesia; otros, que para persuadir a que era guiada por el Espíritu Santo.

El concienzudo y juicioso escritor Mariano Escoto refiere su vida como sigue:

### Nacimiento.

A principios del siglo ix pasaron a Alemania para convertir sajones al cristianismo, varios sacerdotes ingleses, entre ellos uno con una hermosa joven que había robado a su familia, para ocultar su estado interesante y que dió a luz en Mayenza a una niña que debía llamar la atención del mundo. Era Juana, llamada por otros Gilberta Isabel o Margarita, la que instruida por su padre alcanzó tales conocimientos que admiraba a los más sabios doctores.

### Amores puros.

Llegó la edad del amor, y la ciencia fué impotente; un monje inglés de la Abadía de Fulda, la declaró su pasión, y vencida de su amor, huyó con él a la abadía, donde penetró bajo el nombre de Juan el inglés y estudió con el sabio Rabán Mayer, hasta que partieron de Inglaterra a Francia, donde Juana, cubierta con un traje de hombre, disputó con los más célebres doctores San Auscario, el fraile Baltrán y el abad Lobo de Ferriere, pasando luego a Atenas, que era entonces el foco de la ilustración. Juana tenía veinte años y aunque hermosa, la palidez del rostro y el hábito de fraile la daban el aspecto de un monje joven.

### Talento de Juana.

En Atenas pasó algunos años juntando a sus conocimientos universales una elocuencia que admiraba a todos, cuando su amante murió repentinamente y entonces marchó a Roma, haciéndose admitir en la escuela de los griegos, para enseñar las artes liberales, causando tal entusiasmo sus arengas é improvisaciones, que se la adjudicó el título de príncipe de los sabios.

### Elevada al pontificado.

Nobles, cardenales, sacerdotes, diáconos y frailes, se honraban con su amistad, y admirando su pureza y talento, formaron un gran partido que la elevó a la silla pontificia a la muerte de León IV, siendo consagrada por tres obispos en la Basílica de San Pedro, ante los enviados del emperador, y en la Catedral del Sena, consta su retrato con el título de Juan VIII, Papa hembra.

Con gran sabiduría ejerció el pontificado, confirió órdenes a prelados, sacerdotes y diáconos, consagró altares, administró el sacramento, dió a besar sus pies a los obispos, compuso varios prefacios para misas, que fueron prohibidos luego por sus sucesores, y dirigió tan hábilmente la política de la iglesia, que el anciano Lotario abrazó por su consejo la vida monástica en la abadía de Frum, recibiendo Luis la corona imperial de manos de Juana.

### Indiscreción.

Juana, hasta entonces pura, ya sea que la naturaleza la impulsara, ó que el poder corroe los más bellos sentimientos, eligió un amante, le colmó de honores y se aseguró de su discre-

ción, y fué tanta que aún no se sabe si era un camarero ó un capellán; la mayoría cree, que un sacerdote cardenal de la Iglesia de Roma; lo cierto es, que la indiscreta naturaleza la dejó en cinta y en una procesión de rogativas, yendo a caballo revestida de los ornamentos pontificales, al llegar cerca de la basílica de San Clemente, los dolores de parto fueron tan grandes, que soltó las riendas y cayó del caballo lanzando horribles gritos, hasta que destrozadas las sagradas vestiduras, dió a luz un niño en medio de una confusión horrible y de las amenazas del clero, sucumbiendo allí la desdichada al dolor y la vergüenza, con un adiós al sacerdote cardenal que la sostenía, y muriendo después de dos años de pontificado.

### Infanticidio.

Allí mismo la enterraron con su hijo que fué ahogado por los sacerdotes, y se levantó sobre su tumba una capilla con una estatua de mármol, de la papisa revestida de los hábitos sacerdotales, y un niño en los brazos, estatua que fué destruida por Benito III, pero cuyas ruinas aún se veían en el siglo xv.

### La silla horadada.

El clero, indignado, inventó la prueba de la silla horadada en la que se sentaba el Papa, medio tendido, con las piernas separadas, y los hábitos entretreabidos, para mostrar su virilidad. Los diáconos se aseguraban por la vista y el tacto y gritaban: ya tenemos papa.

Todos se posternaban al Deo gratias, le ceñían el cinturón, le besaban los pies y celebraban un gran festín. Esta prueba ridícula duró hasta León X.

La noticia, como se ve, no puede ser más fresca.

Por la copia, FRAY LIBERTO.

## Crónica frutera.

Comunican de Alcira que se nota bastante animación en el negocio naranjero, siendo muy considerables las ventas realizadas.

Los precios son 3 reales y 3 cuartos naranja de huerta; la de los huertos se cotiza a mejores precios, según clases.

Dicen de Denia que hay poca demanda de pasas, y efecto de ello las operaciones en aquella plaza siguen desanimadas y sin cambio en las cotizaciones.

Según las últimas noticias publicadas, la cosecha de manzanas en los Estados Unidos, ascenderá este año a 22.735.000 barriles, contra 25.450.000 el año pasado.

Telegramas de ventas recibidos por las siguientes casas fruteras:

GUILLERMO CASSINELLO.

Vapor Rogaland en Londres.—Elvira y Paquito, 14; José Cassinello, 13; José Cassinello M., 13; Antonio Pérez Villica, 15; Cononigo B. T., 12; F. F. F., 7; V. V. V., 7; Prieto número 2, 10; Soria B., 10; Concha Cassinello, 10; José Cassinello R., 10; La Granja de Andrés Cassinello número 65, 16, 3; La Alameda de Cassinello é hijos, 16, 3; La Granja de Andrés Cassinello \*\*, 12; Rueda López, 20; Vapor Norma en Glasgow.—La Granja de Andrés Cassinello núm. 56, 12, 6.

Vapor Pedro Luis Lacave en Liverpool.—Gloria, 14, 6.

LA INDUSTRIAL CORCHERA.

Vapor Canopic en Boston.—Luis Ortega Escamez, 3;37; Mi suegra X uva, 3;37; Francisco Fernández Lupión número 3, 4;00; La Industrial Corchera número 10, 3;25; Abad Polo, 2;50; J. S. número 3, 3;50; J. G. grapes, 2;25; J. H. grapes, 1;87; El Magisterio núm. 5, 3;50; F. F. L. núm. 832 (medios barriles), 2;87; Mi Rueda, 3;87; M. Rueda Vicente, 3;62; Bernardo Góngora M. R. Buk Mana, 6;75; Joaquín López Casado número 27, 3;75; Pedro Casado número 2, 4;12; Gu López, 3;00; Angela López López, 3;37; Antonio Artés Martínez, 3;75; Antonio Artés, 3;12; Antonio Artés Martínez, 3;25; Angela López López, 3;50; Ana López Paniagua, 3;12; Ana Paniagua, 2;75; Ana López, 2;50; López López, 3;25; Antonio Martínez Montoya núm. 8, 3;87.

Vapor Vito en Philadelphia.—Rambla de los canales F. R., 3;37; Isabel López, 3;87; Maldonado Monzón número 6, 3;50; Los seis hermanos, 2;87. Vapor Orbitario en Philadelphia.—Rosalia Espinosa Martín núm. 3, 2;87; D. Espinosa Martín núm. 5, 3;00; Francisco Pastor Ros O. F. Instinción número 4, 3;62; Eloisa Pérez Vázquez número 6, 3;87.

Vapor Rogaland en Londres.—Enrique Giménez, 9; Ana López Paniagua, 11;6; Miguel Camilo U., 12; Rosa núm. 13, 9;6; Rosa núm. 14, 10;1.

### OTRAS MARCAS.

Vapor Juno en Filadelfia.—Angeles Alonso Zamora, 4;37.

Vapor Lordera en Filadelfia.—María Colacios G. 2, 3;12; J. Egea y Compañía oak barrels 7, 4;87; El Marchal idem 2, 4;62.

Vapor Gladiator en Filadelfia.—E. uva Dalías núm. 5, 3;12.

Vapor Rogaland en Londres.—Sixto 1, 15; Rafael Martínez número 8, 16; Idem número 9, 13; Idem número 7, 13; A. C. G., 12; M. G. C., 11; Angustias María, 12; Antonio Alonso, 16; Juan Sánchez Martínez 6, 13; Huerta Nueva L., 16; Cortijo de San José Moreno Lote 27, 12;6; El Marchalejo oak barrels número 1, 16; Idem número 11, 13; Idem número 17, 13;6; Los Pizarros, 15; Araceli Orozco, 14; R. R. número 2, 9,9.

Vapor Pontiac en Liverpool.—María número 7, 8;6; Madre número 1, 8;6; Dolores Cano número 11, 7; Can número 6, 10; J. A. Corrales B. R. extra, 13;3; Idem B. T., 11;9; Idem B. X., 14;6; Idem C. A., 12; Manuel número 2, 8;1; "1"; P. M. número 28, 11; Joaquín Pardo Martínez, 9; Manuel y Manuela, 14; Indalecio Gómez Sánchez, 14; Juan y Juana, 9;6; Concha P. R., 9;6; Alonso Cañada, 11; J. P. S., 9;1.

Vapor Canopic en Boston.—Valeriano Baeza Isáñez, 1;12; Juan García Pérez, 2;75; Luis Cantón número 1, 2;87; Luis Cantón Ortega Lenticul, 3;37; Pedro Barón Pérez número 12, 3;25; Dolores González, 1;75; Viuda de Pedro Uroz Carreño, 13, 3;00; Fernando López, 4;00; Indalecio Gómez Sánchez, 4;50; José Pérez Sáez, 3;37; The vert fruit from Lázaro Alhama número 5, 3;75; Idem número 6, 3;12; Idem número 7, 3;50; The vert fruit from Alhama número 3, 4;50; Idem número 4, 4;25; B. C. P. número 6, 3;75; J. A. C. número 17, 3;37; Los tres hermanos número 19, 5;12; Francisco Ortega hijo número 30, 5;50; Bernardo Góngora Andujar Ruín, 5;25; Pago de Piedra de Vázquez, 4;50; Eusebio Caro Dehesas de Guad. x, 3;75; Manuel número 2, 3;12.

### Revista de mercados.

Liverpool, 12 de Noviembre de 1909.

Sr. Director de EL RADICAL.

Muy señor nuestro: A continuación le anotamos una reseña de la subasta celebrada en esta fecha.

Uva.—5 439 barriles de Almería por el Norma, lo descargado del Serra y el resto de barcos anteriores, colocándose de 6' a 15'6 por barril, según muestra. No se puede apreciar ningún cambio que valga la pena de mencionarse, como no que sea en la fruta misma, de la cual la inmensa parte va presentándose en peores condiciones a medida que va aproximándose más el fin de la campaña. Si no estuviera muy firme la plaza otro gallo cantaría para los lotes que están librándose de 6' a 8', que por lo malos no debieron exportarse.

Naranja.—436 cajas de Valencia por el Albis, el primer arribo de la campaña, colocándose las cajas de 420, de 12' a 14', según color de las muestras; 714's largas, de 12' a 13;9, y ha tenido buena aceptación a estos tipos, a pesar de que carecía de color la fruta. De Málaga, 715 cajas; De 420 (confección legítima) 11,9, y falsificada, de 8' a 9;9; 714's largas, de 11,6 a 12;3; 1 064 largas a 8,9 y extra largas a 10;1. Fruta muy menuda de 5,3 a 7,6. Buena demanda.

Limón.—2.117 cajas de Málaga: Tercios ordinarios de 420, de 8' a 9;1; más chicos, de 5,9 a 6,6, y fruta menuda de 4,6 a 5,3 con muy poca aceptación. De Messina, 1.314 bultos: Cajas de 300, de 9,6 a 11,3; de 360, de 6' a 6,3. Cajas de 300, de 4' a 4,3. Poca demanda.

Mañana.—9 690 barriles de los Estados Unidos: De 13,6 a 18;1, con buena demanda. De Canadá no ha habido sino restos. De California, 2.343 cajas: la gruesa, 7,6 a 8,6 según muestra, y la pequeña de una marca escogida, de 7,3 a 7,6.

De usted afmos. y ss. ss. q. s. m. c. L. CONNOLLY & C.

Londres 13 Noviembre 1909.

Sr. Director de EL RADICAL.

Muy señor nuestro: Confirmamos la nuestra, 6 corriente. Los mercados continúan firmes, especialmente para uva buena.

Las ventas esta semana han sido en Liverpool.—24.539 barriles del Pedro Luis Lacave, Acpe, Serra y Norma, realizándose:

De 7' a 19; la mayoría de 8,6 a 10,6. Londres.—18.000 barriles del Rem, Almagro, San Leandro y Maliaño De 8,6 a 18; según clase. Glasgow.—13.300 barriles del Mariner

De 8' a 24; la mayoría de 10' a 14' Hull.—45.000 barriles del Ito y H. Schulz. De 6' a 16', según clase. Hamburgo.—21.000 barriles del Titlis y Gylstorff.

De 6'75 a 19'00 marcos, según clase y condición. New York.—Los cargos del San Giovanni, Gallia, Laura y Martha Washington.

De 1,62 y medio a 8,62 y medio pesos. El mercado continúa relativamente fuerte para uva buena y sana, pero más flojo para ordinaria, de la cual está resultando mucha.

Quedamos suyos afectísimos seguros servidores q. b. s. m. GONZÁLEZ EGEA Y C.ª

## DE JUVENTUD REPUBLICANA

### El mitin del 21.

La Junta directiva ha comunicado a la Municipal de Unión Republicana Autónoma, que irá en pieno al escenario, llevando, por encargo de la Asamblea general, la representación de la Juventud. También pone en su conocimiento que ha designado a D. José Jesús García, para que lleve la voz de la Agrupación en tan importante acto.

### El nuevo centro.

La nueva Junta de la Juventud trabaja activamente, por cumplir el mandato de la anterior Asamblea, de crear en plazo breve un Centro Instructivo Republicano, albergue futuro de todos los que laboran por la causa, sin distinción de colores, y medio eficazísimo de propagar la cultura y de vulgarizarla.

Al efecto, se encuentra empeñada en la obra preliminar de dar forma a las aspiraciones de todos los republicanos de dentro y de fuera de la Agrupación.

Creemos que muy en breve podremos dar amplios detalles del fruto de estas gestiones.

Entre tanto, ya saben los jóvenes que cuentan con nuestras simpatías y nuestra ayuda si es necesaria. Los republicanos todos están obligados a dar facilidades para que tengan real expresión de vida los esfuerzos que se están invirtiendo noble y generosamente.

### Convocatoria.

Esta noche a las diez, se celebrará Junta Directiva en EL RADICAL. Los señores que la componen, quedan por la presente, convocados. El presidente, Miguel de Bustos.

## MINERALES

Don Rafael Martínez, compra toda clase de minerales de plomo y plata. Para contratos é informes, diríjase a D. Juan Rodríguez.

## ¡POR CARIDAD!

Hemos recibido una carta denunciándonos que los cinco lazarios que llegaron a esta capital procedentes de los establecimientos de Beneficencia de Granada, se hallan en un local que no reúne las condiciones higiénicas y de salubridad necesarias, careciendo de camas y asistencia facultativa.

Trasmitimos la denuncia al gobernador civil y presidente de la Diputación, para que ordenen con urgencia que se les dé asistencia a esos pobres enfermos y se les facilite mejor habitación y camas donde dormir.

Es de lamentar que sucedan estas cosas por falta de previsión y no tener en los establecimientos benéficos de esta provincia, un pabellón destinado a enfermedades contagiosas.

Creemos que los Sres. Amat é Ibarra se tomarán el interés posible para corregir los defectos que les dejamos mencionados, procurando albergue más hospitalario a los cinco infelices lazarios.

## DR. M. MARIN

Especialista en enfermedades de los ojos Oculista del Hospital Provincial CONSULTA: de 7 a 9 mañana y de 12 a 4 tarde. Paseo del Príncipe, número 1, y Puerta de Purchena.

## Política radical-conservadora.

El gobierno conservador que no ha pasado mucho tiempo regió los destinos nacionales, ha sido sin duda más activo,

# NOTAS MINERAS

## Registros.

Don Antonio Muñoz Pérez, vecino de Almería, en nombre de la Sociedad Minera de Almagrera, de Cuevas, ha solicitado la propiedad de los registros mineros que siguen:

Uno de 18 pertenencias de hierro con el nombre de *Arda Troya*, número 31.277, en el paraje Hoya de Urend y Llanos de Puente Negro, del término de Cuevas.

Otro de 22 id. id., titulado *El viejo*, número 31.278, en el paraje Llano de la Caluse o de la Calera, del mismo término.

## Pagos al Estado.

Don Enrique Fernández Pérez ha presentado en el Gobierno el papel de pagos al Estado para los derechos del título de propiedad y pertenencias demarcadas del registro minero *Juanita*, número 31.104, del término de Benahaduz.

## Depósito.

Don Juan Herrada Gutiérrez ha constituido el depósito correspondiente para atender a los gastos de las operaciones facultativas que han de practicarse en el registro minero *San Andrés*, núm. 31.276, del término de Ráfol.

## Petición.

Don Silvestre García Castillo, vecino de Canjáyar, autor del registro titulado *Los cuatro amigos*, número 31.273, del término de dicho pueblo, ha presentado un escrito en el Gobierno, interesando el lanzamiento de varios obreros que están efectuando trabajos de exploración en aquel registro.

Al mismo tiempo solicita que se impida la retirada de los minerales extraídos que se hallan en la superficie y labores practicadas.

## Informe.

El juez de Instrucción de Sorbas ha interesado del Gobernador que se le expida copia del informe que haya emitido el Ingeniero jefe de Minas, relativo a la causa que motivó el accidente ocurrido el día 14 del corriente en la Galería de las Colmenillas, de la Compañía minera Sierra Alhambilla, que produjo la muerte al obrero Francisco Góngora Alonso y lesiones a Miguel López Martínez y Francisco Rosas Rosas.

# Sucesos.

## Herido.

En la casa de socorro ayer fué curado Francisco Fuste Sánchez, de 25 años de edad, que padecía una herida incisa en la segunda falange del dedo índice de la mano izquierda, producida casualmente.

## Caida.

Ayer tarde dió una caída en la calle de las Tiendas, Antonia Rodríguez Herrera, de 40 años de edad, ocasionándose una luxación en el húmero derecho.

## Salvamento.

A las 7 de la noche de ayer cayó al mar el niño de 13 años Nicasio Galdeano, que se encontraba en el Andén de Costa.

Jemadatamente acudió en su auxilio José Amate Sánchez, extrayéndolo del agua con una cuerda.

## CUENTO

### Un castigo severo.

Un mujik fué al mercado y compró carne; pero se le engañó en el peso y en la calidad.

Así es que se desahó en investivas contra el vendedor.

El zar lo vió y preguntóle:

—¿Por qué esas injurias?

—El mujik respondió:

—Porque me ha engañado: yo le pagué tres libras de buena carne, y él me entregó dos y de la mala.

—Vamos al mercado; me indicará al autor de la estafa.

El mujik hizo lo que su soberano le mandaba.

Hizo el zar que se pesara la carne, viendo que, en efecto, el peso no era legal.

Dijo entonces el zar:

—¿Cómo quieres que se castigue a ese comerciante?

—Manda—respondió el mujik—que de su espalda se le corte la libra de carne que me falta.

Replicó el zar:

—Está bien. Toma ese cuchillo, y de su espalda corta una libra de carne. Sólo que debes procurar que el peso sea justo, pues si cortases más ó menos te castigaría.

Nada respondió el mujik, que se alejó.

LEÓN TOLSTOY.

### Joven destrozado por un tigre.

## EN BERNA.

Desesperación de su novia.

En Bulach, cerca de Zurich, ha ocurrido un trágico suceso.

Un joven mecánico, llamado Hochfelden, tenía una novia, a la que sacaba a pasear frecuentemente.

La novia le había manifestado en diversas ocasiones, deseos de visitar una colección de leones, tigres y serpientes que uno alemanes enseñaban en un circo de las afueras de la ciudad.

El no quería complacerla, porque temía que ella se asustase al ver los feroces animales.

La otra tarde salieron a paseo, y ella pidió nuevamente la llevase a ver las fieras.

Accedió él a sus ruegos y se encaminaron al circo.

Aún no había empezado la función y los espectadores que tenían prisa pasaban a un departamento especial, donde estaban las jaulas.

El domador les enseñaba su colección, mediante una pequeña cantidad. Hochfelden y su novia siguieron a

los impacientes y penetraron en el departamento, contemplando a su satisfacción las fieras.

Llamóles la atención especialmente, un tigre hembra, magnífico, que rugía furioso, porque se acercaba la hora de la comida y tenía mucha hambre.

Ambos se pararon frente a la jaula de gruesos barrotes, donde estaba encerrado el terrible felino.

Hochfelden, queriendo verle más a su sabor, pegóse casi a los barrotes de la jaula.

De pronto, el tigre dió un salto y lanzóse como una bala sobre el imprudente joven.

Este quiso huir, pero no tuvo tiempo. Una de las zarpas del felino había pasado por entre los barrotes y había hecho presa en su hombro izquierdo.

Hochfelden intentó desahirse, pero no pudo.

La tigre hirióle horriblemente en el rostro con la otra zarpa.

Y siguió destrozándole cara, hombros y pecho con un encarnizamiento espantoso.

El infeliz lanzaba gritos terribles y pedía auxilio desesperadamente.

Su novia se desmayó, no pudiendo contemplar la atroz escena.

Acudieron el domador y sus ayudantes, é intentaron librar a Hochfelden de las garras de la fiera.

Peró ésta no quería soltar la presa, en que se había encarnizado y que destrozaba a zarpazos.

Al cabo, la obligaron a abandonarla hiriéndola con varillas de metal hechas ascua y asustándola con disparos de revólver.

El pobre Hochfelden, libre de las zarpas de la tigre, cayó al suelo, moribundo.

Trasladado al hospital de Bulach, espiró.

Su novia está desesperada.

# La instrucción en España.

## Un padrón de ignominia.

Un periódico de la corte, que acoge en sus columnas todo lo que interesa a la vida nacional en sus distintas manifestaciones, el *Heraldo de Madrid*, ha publicado un mapa gráfico, que es un padrón de ignominia y pregona a gritos nuestra incultura.

Se ha dicho muchas veces que la influencia vaticana, que en España se deja sentir como en parte alguna, fomentaba la incultura nacional como medio de seguir dominando en las ciencias y haciendo de España un feudo clerical, y a la vista del gráfico queda comprobado que, sea a causa esa influencia, ó sea el abandono de los gobiernos de la Restauración, los resultados son sencillamente vergonzosos.

El año 1870 había en España 22 711 escuelas públicas, y 38 años después, en 1908, éstas habían aumentado en la irrisoria cifra de 2 150, existiendo por lo tanto; 24.861. Como según la ley de Instrucción Pública que el gran ministro Moyano promulgó en 1857, hacen falta en España 34 366 escuelas, (hoy hacen falta, realmente, más) resulta una falta de 9.505 escuelas, que, a seguir la misma irrisoria proporción seguida en estos últimos 38 años, se necesitarán unos 160 años para crearlas.

Hay regiones donde la incuria de sus Corporaciones pasa los límites de lo tolerable en materia de abandono de la instrucción pública.

A la cabeza de las provincias más atrasadas figura Lugo, a la que faltan 772 escuelas de las 1.170 que debería tener.

Sigue Coruña, con 605 escuelas menos y Barcelona, a la que faltan 535 escuelas, lo cual no impedirá a ciertos catalanes de Barcelona proclamar su superioridad respecto al resto de España.

A Madrid le faltan 415; a Sevilla 335; a Murcia 509; a Valencia 415; a Cádiz 358; a Málaga 355; a Jaén 325; a Granada, 322; a Pontevedra 486; a Orense 387, etc.

A la cabeza de la instrucción pública en España, figura la modesta provincia de Alava, una de las vascongadas, donde afortunadamente podemos mirar el cuadro con la frente alta, ya que de 469 escuelas que debe tener Vizcaya sólo faltan 44, y Guipúzcoa, que de 346 sólo carece de 38.

Alava tiene 28 escuelas más que las que le corresponde tener, pues figura con 304, Soria, tiene 22 de más; Burgos, 16, y Teruel, 8.

Aquí está en esos datos retratada la labor de 38 años de "fomento" de la instrucción pública.

¿Comentarios? ¡Para qué!

Al pasar por ellos la vista, ya los hará el lector, y seguramente, bien expresivos.

## El azúcar como desinfectante.

El profesor Trilbert, del Instituto Pasteur, de París, ha demostrado recientemente que el azúcar, al quemarse, produce acetileno hidrógeno fórmico, que es uno de los gases antisépticos más poderosos que se conocen.

Dentro de una campana de cristal, de unos diez litros de capacidad, se quemaron cinco gramos de azúcar, y cuando se hubo enfriado el vapor se colocaron debajo de la campana tubos de cristal con bacilos del tífus, de la tuberculosis, del cólera, de la viruela, etcétera, los cuales murieron al cabo de media hora.

Si se quema azúcar dentro de una vasija tapada que contenga carne en putrefacción ó huevos podridos, desaparece en el acto el mal olor.

Como se ve, tiene sólido fundamento la creencia popular, según la cual, el azúcar quemado es un buen desinfectante.

## Academia de Teneduría de libros

Enseñanza práctica, por procedimiento fácil, de todos los conocimientos relativos a esta ciencia.

Se admiten alumnos fuera de la capital, los cuales pueden aprender en sus propios domicilios.

Diríjense a D. Emilio de Miguel, calle de Marco, 25, principal.

# Las aguas en la tierra y en la atmósfera.

Para poder comprender con más facilidad lo que vamos a exponer, creemos necesario dar una idea, aunque lisa, del calor que posee la tierra y las diferentes temperaturas que existen en la atmósfera.

## Temperatura de la tierra.

Cada 33 metros que se profundiza en nuestro globo aumenta el calor en un grado centígrado.

Es muy fácil comprobar este aserto: basta tomar un termómetro, marchar al pozo de una mina de algunos cientos de metros de profundidad, anotar la temperatura exterior y descender a él: se observará que sube la columna mercurial al bajar; cuando haya cesado de subir se ve la diferencia y se dividirá el número de metros descendidos por aquella, y el cociente indicará los metros que corresponden a cada grado, que será el de 33 metros.

En esta proporción, a los 3.300 metros de profundidad, el calor terrestre llegará a 100 grados, y como a esta temperatura el agua se evapora rápidamente, es casi imposible que existan aguas a mayor profundidad de la anteriormente dicha; luego podemos decir:

Ley: El calor terrestre impide que las aguas penetren en el interior de la tierra, por ser expulsadas en forma de vapor.

## Temperatura de la atmósfera.

Es imposible concretar temperaturas uniformes en las capas atmosféricas, porque no existen, pero procuraremos dar una idea dentro de la dificultad que oponen las estaciones, el día, la noche, etc., para lo cual nos valdremos de ejemplos tan sencillos que a primera vista sean comprendidos del lector.

Elijamos una altitud, sea ésta Mulhacen, que forma parte de la inmensa Sierra Nevada. Esta cúspide, las más alta de España, posee 3.481 metros sobre el nivel del mar.

Las continuas nieves que existen en las cúspides de la mencionada sierra nos indican que la temperatura es de cero grados; a mayor temperatura la nieve se deshela, lo cual no sucede nunca en este punto; y como en invierno no esta pasa siempre a 15 grados bajo cero, no nos tratarán de ilusos si decimos que a los 3.000 metros de altitud la temperatura media es igual a cero.

Veamos ahora cuál es la temperatura media de las regiones Este, Sur y Oeste península a la orilla del mar.

De las observaciones de las estaciones meteorológicas que hemos podido comprobar, encontramos que aquella es de 30 grados.

Hallada la temperatura media de la orilla del mar, dividiremos los 3.000 metros de la temperatura cero por los 30 grados de la altitud cero, y encontraremos que disminuye la temperatura en un grado cada 100 metros.

Luego podemos decir: Cada 100 metros de altitud disminuye en un grado la temperatura media.

Hemos indicado al principio que es muy difícil concretar nada por las causas expuestas, pero dentro de esta imposibilidad creemos dar una idea bastante aproximada de la diferencia de temperatura en las capas atmosféricas.

Explicada, aunque ligeramente, la temperatura terrestre y atmosférica, pasaremos a describir cómo se encuentran las aguas en la atmósfera.

## Evaporación.

El calor solar y terrestre calientan las aguas que existen sobre la tierra; por su menor densidad ocupan la superficie de la masa líquida las que poseen mayor temperatura. Se ponen en movimiento las partículas superficiales por su fluidez y en pequeñas burbujas de forma vesicular se separan de aquéllas marchando hasta el espacio.

La presión atmosférica también contribuye a la evaporación, porque gravitando sobre el líquido lo comprime, el cual con el enorme peso de la atmósfera (1.033 kilogramos por centímetro cuadrado) tiende a escaparse por su elasticidad y se introduce en la masa gaseosa en la forma ya dicha.

Los millones de vesículas que separan de los depósitos acuíferos de la tierra, suben por su menor peso a ocupar en la atmósfera el lugar que por su densidad les corresponde.

## Las aguas en la atmósfera.

Las vesículas acuíferas tienen dos décimas de milímetro de diámetro y poseen alrededor una atmósfera encerrada en una sutilísima película muy elástica.

Para darnos una idea de estas vesículas comparémoslas con una bomba de jabón de las que hacen los niños; esta bomba se separa del tubo que la fabrica y marcha arrebatada por el aire a romperse sobre las paredes, si antes no lo hicieron la temperatura ó los rayos solares.

Como la bomba de jabón son las vesículas de agua; se separan de la masa en que estaban y tienden a subir por su poco peso; llegan a regiones en que el frío es intenso; se contraen y por lo tanto descienden; al descender; la temperatura aumenta y, por lo tanto, las dilata y vuelven otra vez hacia arriba.

Las corrientes de aires conducen a millares de metros del lugar en que se formaron y siendo juguetes de éste, van y vienen, suben y bajan, se agrupan millones y millones formando las nubes.

Durante el día el sol las calienta y marchan hacia el espacio descendiendo durante la noche produciendo una lluvia invisible; tanto que sobre cada kilómetro cuadrado son muchos metros cúbicos de agua los que se producen.

Las montañas que tienen sus cúspides a grandes altitudes son las paredes sobre las cuales se rompen y por la acción de la gravedad marchan a reunirse en las depresiones, formando las fuentes, los arroyos, los ríos y por último, el mar.

Las dilataciones y contracciones violentas rompen las vesículas que forman las nubes, produciéndose las

## UNIÓN ALCOHOLERA ESPAÑOLA

# ALCOHOL DESNATURALIZADO PARA QUEMAR

## MARCA SOL

### 1<sup>ra</sup> LITRO EN BOTELLA PRECINTADA

## Maquidilla FENIX-75<sup>CS</sup>

De venta EXCLUSIVAMENTE en los establecimientos que tienen este anuncio en colores.

Indispensable y de reconocida utilidad en toda casa bien organizada. Más económico que cualquier otro combustible. Exijir siempre esta marca, en botellas de tape mecánico, precintadas por la Unión Alcohólica Española, pues hay muchas clases que ya se anuncian como buenas, siendo alcohol de la peor calidad.

Deposito:

### EUGENIO DE BUSTOS

Calle de Granada 35 y 37.—Droguería.

# SIDRAL

Es el más delicioso de los refrescos y el mejor de los aperitivos.

Deben tenerlo siempre en casa todas las madres. Corrige inmediatamente los vómitos y diarreas a los niños y en los adultos.

Véndese en droguerías y farmacias.

Expendurías por consumación en los establecimientos *El Porvenir*, Boulevard *Aurora*, Glorieta de San Pedro, *La Bombilla*, calle Real, 30, y *La Viniola Almeriense*, calle de Castelar, 7.

Depositorio general para Almería y su Provincia.

### Eugenio de Bustos

Calle de Granada 35 y 37.

## Iluvias, y los demás fenómenos hidrometeorológicos.

### El agua en la tierra.

Las aguas caen sobre la tierra por la acción de la gravedad; cuando los terrenos son impermeables marchan por la superficie, expuestas a las evaporaciones de los rayos solares, formando arroyos; pero cuando los terrenos son permeables se filtran y marchan por el contacto del terreno permeable con el impermeable, sobre el cual se asientan, formando ríos subterráneos que marchan al mar, depósito de todas las aguas.

El estudio geológico del terreno permite averiguar si existen aguas en condiciones de alumbramiento y la intensidad de la corriente subterránea deducida de la cuenca de alimentación; por lo tanto la ciencia en la actualidad posee los suficientes medios de evitar la pérdida tan enorme que supone para la agricultura el no aprovechar las aguas subterráneas.

En otro artículo expondremos la cantidad de aguas álfveas y subálfveas que posee España.

Por "La Fertilidad" El Gerente, JUAN M. CUARTERO (GEÓLOGO), Aguilas (Murcia), Noviembre 1909.

## PROGRESOS CIENTÍFICOS

### LA VISIÓN A DISTANCIA

El descubrimiento de la telegrafía (transmisión a distancia, por los hilos telegráficos, de fotografías, dibujos, imágenes ó escritas) realizado por vez primera en 1906, por el profesor Korn, de Munich, dejaba entrever la lejana posibilidad de otro descubrimiento todavía más maravilloso: el de la "televisión" ó visión a distancia.

Reproducir en algunos minutos y a cientos de kilómetros las luces y las sombras de una imagen fotográfica, los trazos de un dibujo ó las letras de una escritura, parecía ya un problema difícil de resolver. Intentar la reproducción instantánea, sobre una pantalla muy distante de los trazos móviles de una fisonomía viviente, los movimientos y gestos de una persona y los objetos que la rodean, era cosa imposible de conseguir en el estado actual de la ciencia.

El sueño, sin embargo, se ha convertido en una realidad.

Un inventor muy conocido por sus relevantes trabajos en telefonía y telegrafía sin hilos, Ernesto Ruhmer, de Berlín, acaba de construir el primer

## aparato de demostración que resuelve el problema de la visibilidad a distancia.

Este aparato elemental se compone de una pantalla constituida por 25 secciones. Detrás de cada una de ellas se halla colocada una pila de selenio, muy sensible, en que la inercia está absolutamente eliminada por un nuevo procedimiento imaginado por el profesor Ruhmer. Tan extrema sensibilidad hace que el selenio se impresione a la menor variación de intensidad luminosa que le hiera.

Para proceder a la transmisión de una imagen, basta reproducirla sobre esta pantalla con ayuda de un proyector.

En la estación receptora se encuentra otra pantalla análoga y compuesta del mismo número de secciones, comunicándose cada una de éstas con la sección correspondiente de la pantalla transmisora.

Las variaciones de luz en esta pantalla transmisora, que traduce fielmente los diversos juegos de luz y de sombra de la imagen transmitida, se transforman en variaciones eléctricas que caminan a lo largo del hilo, y que, a su vez, se reconvierten en variaciones luminosas correspondientes al llegar a la pantalla de la estación receptora.

De este modo la imagen expuesta sobre la primera pantalla se hace instantáneamente visible en el otro extremo del hilo telegráfico, sobre la pantalla receptora.

La transmisión se efectúa en menos de un quinto de segundo, lo que hace que en un segundo se reproduzcan varias fases de un movimiento.

Un aparato completo de televisión, cuya pantalla se compusiera de 10.000 secciones idénticas teniendo cada una su pila de selenio y su galvanómetro de espejo, sería un aparato de precisión extrema, cuyo precio alcanzaría la suma de seis millones de francos.

Este será, según se dice el "clou" de la Exposición universal que ha de celebrarse en Bruselas el año próximo.

## José López Ortiz.

Especialista en las enfermedades de la mujer, parto y cirugía general. Gran instalación de **Rayos X** y **Electroterapia**.

Consulta: de 3 a 5, Paseo del Príncipe, 7.

Consulta económica: de 11 a 12, en su CLÍNICA, calle Alta de Almanzor, número 19, frente a la Alcazaba.

GRATUITA: para los pobres, de 8 a 9, en la Clínica.

# El canto de la muerte.

El bosque suspira con blando gemido sintiendo la fría grisácea estación; sus árboles verdes de tronco aterido se inclinan en muda solemne oración.

Tiene el bosque azules leves campanillas que doblan su cáliz con triste lamento; suena el aleteo de las avecillas y canta canciones amargas el viento.

Rumores extraños que son notas breves, musitan alados gorjeos sutiles, y un rayo de luna dibuja los leves siniestros fantasmas de raros perfiles.

Penetra en el albo cendal del paisaje aquel misterioso lumínico rayo, como un vaporoso real cortinaje que cubre del bosque su débil desmayo.

Ella avanza lenta, mustia y silenciosa orlando sus puras stienes marfilinas con guirnaldas púdicas de mirto y de rosa y lirios que exhalan esencias divinas.

La dorada estela del cabello undoso es dosel espléndido de su gentileza y enarca su seno albo y misterioso con flotantes gasas de nivea pureza.

Los ojos inmensos, inmensos y azules muestran transparencias de dolor sliente y dos perlas nítidas surcan por los tules que el anfora envuelven de su busto ingente.

¡Qué triste está el bosque y ella qué apenada! Todo aquel augusto dormido paisaje es el alma muerta de tierna balada que susurra leda bajo el fino encaje.

¡Qué presagio al bosque con su voz domina? ¡Qué llora su niña de cabellos de oro? ¡Por qué no sonre la luz diamantina? ¡Por qué ese desmayo de perline lloro?

Es el canto triste de la triste muerte; el canto del bosque; su doliente queja; el bosque está muerto; el bosque está inerte y ella al bosque umbroso su dolor le deja.

¡Qué causa es la causa de esta desventura? ¡Por qué el bosque y ella se agotan lo mismo? ¡Porque ambos padecen de la chifladura del desalentado gláuco modernismo!

El bosque es poeta de lira cansada; ella es la máltrcha pálida poésa; ¡Esto ya ni es chicha, ni esto es limonada! esto es solamente pura tontería.

J. Burgos Tamarit.

## De todas partes.

### Ladrón sin saberlo.

Un alemán que estaba de paso en Bruselas, compró en una sombrereria una gorrilla de viaje muy elegante y se la puso en seguida y se fué a pasear con ella por las principales calles de la ciudad. Al regresar a su alojamiento se encontró con que en el bolsillo del abrigo tenía seis portamonedas bien repletos.

Calcule el lector el asombro del forastero; el cual después de almorzar, se echó de nuevo a la calle para continuar sus paseos. Por la noche, encontró en los bolsillos doce portamonedas más.

Ya alarado, verdaderamente, relató su aventura a la policía, la cual lo siguió y descubrió lo que pasaba.

Por encargo de un individuo que le llevó el mismo el paño, el sombrero había confeccionado quince gorras iguales. Le había sombrero paño é hizo otra más para su escaparete alemán. Y luego resultó que las quince gorras estaban destinadas a los socios de una partida de ladrones que se reconocían por las gorras y que tenían orden de depositar en el bolsillo de otro socio lo que robaban, por si eran sorprendidos por la policía, cuyas señas, incluso la gorra, coincidían con las del alemán.

El suceso es curioso y el relato de él ha circulado por todos los periódicos belgas.

### Una fumadora entusiasta.

Al tabaco, que tantos detractores tiene, le ha salido un defensora entusiasta. Hay en América, en Cincinnati, una anciana que tiene ciento siete años de edad. A pesar de su vejez, no tiene enfermedad alguna, va, viene, sale y entra como si tuviese cincuenta años.

Esta centenaria atribuye su longevidad al uso del tabaco. Todos los días, desde que tenía doce años de edad, ha fumado seis pipas.

En su testamento dejó dispuesto a sus herederos que depositen una pipa en su tumba.

algun escorzo en la conciencia. Y eso es pueril cuando puede evitarse, de es pueril que otros, en uso de su perfecto derecho, carguen con todas las responsabilidades. Por lo menos, si los ciudadanos del Cairo hubiesen transcurrido a sus jueces el derecho a hacer justicia, ese negro y ese blanco hubieran muerto en el patíbulo como mueren las gentes civilizadas, y a estas horas nadie hablaría de salvajismo, ferocidad ni barbarie.

Esas no más toda la parte engorrosa de la ley de Lynch. Todo lo demás en ella es justo y humanitario. Si, como asegura "Azorin", el derecho es la fuerza, el populacho está facultado para arrastrar a quien quiera. En ello no cabe discusión alguna. Y en cuanto a lo humanitario de sus procedimientos, no puede negarse su bondad. En esa famosa ley no hay la frialdad, el recreo del poder de nuestros procedimientos de justicia, ni se hace sufrir a un hombre la angustia de un largo proceso, las amarguras de la vista de la causa donde se discute su derecho a la vida y las horas inacabables de capilla que preceden a la ejecución. La ley de Lynch, humanitaria, es más misericordiosa. Gracias a lo rápido de sus fórmulas, el reo apenas si se da cuenta que va a morir, y se le ahorra un largo calvario. Pequeño sin darse cuenta, y la misma pasión que pone el populacho en su ejecución es algo honrada y noble, siempre agradable a los ojos de quienes piensan que, fría, reposadamente, en un puro juego de palabras, se condena a un hombre a la última pena sin escrupulos de ninguna clase.

### NOTICIAS

**Café Colón.**  
Situado en el Paseo del Príncipe, número 32. Gran confort. Servicio esmerado y a domicilio. Repostería. Teléfono número 70.

**Poseión.**  
Se han posesionado de sus cargos de alcalde de Berja y Tabernas, respectivamente, los nombrados por real orden, D. Antonio Villalobos Navarro y D. Luis López García.

**Por hurto.**  
La policía detuvo ayer a María López Salmerón, de veintitrés años, natural de Fianana, por haber sustraído 22 pesetas que tenía guardadas en un armario D. Guillermo Gil, en su domicilio de la calle de Martínez Campos, 2, 2.º.

**Previsiones.**  
La Delegación de Hacienda ha dirigido una circular a los ayuntamientos y juntas provinciales de la provincia, previniéndoles que cuiden de fijar con la mayor exactitud la riqueza que resulte a cada contribuyente, no figurando otras alteraciones que las que aparecen en los apéndices debidamente aprobados.

**La hiperclorhidia**  
ó acidez del estómago, úlcera del mismo, vómitos, aguas de boca, neurosis del estómago, neurastenia gástrica, se curan tomando el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

**El Elixir Estomacal de Saiz de Carlos** y todas las especialidades de su laboratorio, se hallan a la venta en la Droguería "La Alhambra" Eugenio de Bustos, calle de Granada núm. 35 y 37. Teléfono núm. 88, que es un gran centro de especialidades farmacéuticas.

**Instrucción pública.**  
Se ha remitido al Boletín Oficial, para su inserción, la relación de los maestros y maestras de escuelas públicas de esta provincia que no han presentado las memorias técnicas reglamentarias.

**Dimisión.**  
La Comisión provincial ha admitido la dimisión del cargo de concejal del ayuntamiento de Nijar a D. Joaquín Américo García.

**Escritura vertical.**  
La escritura vertical, pedagógica y científicamente considerada, es la más recomendable para la enseñanza. La única dificultad para su adopción en las escuelas a que asisten hijos de obreros, era la carestía de los cuadernos, y ésta ha quedado resuelta de tal modo que hoy pueden adquirirse tres cuadernos por diez céntimos, en el colegio establecido en la calle de Ramos, 63.

**Anulación.**  
Por real orden del Ministerio de la Guerra ha sido anulada la licencia absoluta expedida por el comandante de infantería D. Sebastián Ariza, a nombre de Joaquín Pacertes Barranco, vecino de Almería.

**Transferencia.**  
Se ha remitido a informe de la Comisión provincial una transferencia de crédito solicitada por el Ayuntamiento de esta capital.

**Bicicletas a plazos.**  
La renombrada marca "Dit-koppo", a plazos de 25 pesetas mensuales. Agencia de Almería, Sebastián Pérez, núm. 6 HERRERA.

**Orden.**  
El Gobernador ha ordenado que mañana, 20, se constituya el ayuntamiento de Gádor, por haber sido firme el acuerdo de la Comisión provincial, que declaró válida la proclamación de concejales verificada el día 1.º de Agosto último.

**Pérdida.**  
De un portamonedas, conteniendo unas llaves. Se gratificará al que lo presente en la calle Herrán Cortés, 6 principal.

**Natalicio.**  
La esposa de nuestro estimado amigo D. Federico Navarro Llorente, ha dado a luz un hermoso niño. Madre é hijo se encuentran en perfecto estado de salud.

**Casa de socorro.**  
Servicio para hoy:  
Guardia.—Médico, D. Rafael Aráez Pacheco; practicante, D. Diego Fernández.  
Relevo.—Médico, D. Alberto Berdejo; practicante, D. Manuel Gil.

**Obra notable.**  
Hemos recibido los cuadernos 89 a 92 de la notable obra «Historia del Levantamiento, Guerra y Revolución de España», escrita por el insigne historiador señor conde de Toreno, testigo presencial de aquellos gloriosos hechos.

De venta en casa del editor, calle de Rodríguez San Pedro, 9, Madrid, y en todas las librerías y centros de suscripciones en España.

**SACRAMENTO HUESO**  
Se confecciona toda clase de sombreros de Señoras y niños.  
Existencias de modelos de París, para el próximo invierno.

**CASTELAR, 2.**

**COCINEROS, COCINERAS**  
Para hacer albóndigas finas, croquetas finas, rellenos, salsas, emborrachadas, emplea el pan tostado molido que vende La Universal, en paquetes de 150 gramos, a 20 céntimos.  
16 y 18, MARÍN, 16 y 18.

**SOMBRERERÍA MODELO de Consuelo Rodríguez.**  
Gran existencia en sombreros para señoras y niños, últimos modelos.  
Príncipe y Ricardos, 1, principal.

**Se alquilan novelas**  
Calle de Granada núm. 44.  
Se facilita catálogo nuevo. También se venden obras a plazos y por cuadernos semanales. Encuadernaciones. Ampliación de retratos, bonitos marcos. Precios económicos.  
Calle de Granada, 44, (Librería)

**Francés**  
**Aritmética**  
**Contabilidad**  
**Emile Lacoste, Profesor**  
Plaza de San Sebastián, 10. pral. izqda.  
**CLASES NOCTURNAS para dependientes de comercio.**

**Para regalos**  
Barriles de uva superior, con 27 libras neto, propia para regalos, se destapan al comprarla.  
Darán razón en el establecimiento de D. ANTONIO ALEMAN, Real 35, Almería.  
Nota.—Para que estos barriles no se confundan con otros, su dueño los da numerados y con factura firmada garantizando su fruto.

de llegada de los barcos y salidas de los trenes.  
Diariamente pasarán por dicha capital dos batallones.  
Créese que las fuerzas que van a Barcelona lo harán directamente desde Melilla.  
**Los moros.**  
Dicen de Melilla que hoy no se han presentado los moros para gestionar la paz.  
Dicen que lo harán mañana.

**NOTICIAS**  
**Homenaje.**  
Anúnciase que pasado mañana tendrá lugar en el gran Salón de la Exposición de Valencia, el homenaje al exministro señor Navarro Reverter.

**En Tenerife.**  
Dicen de Tenerife que el Ayuntamiento se ha reunido en sesión extraordinaria, tomando acuerdos gravísimos.  
Después de la sesión dirigió el Ayuntamiento en pleno y seguido de la multitud al Gobierno civil y a la Capitanía general.  
Han sido cerrados los teatros y comercios.

**Emisión de sellos.**  
Han sido sometidos a las Administraciones de Correos los nuevos sellos puestos en circulación, los que son de doce clases diferentes.

**Tratado de comercio.**  
Promete tener gran resonancia el mitin que se celebrará en Bilbao organizado por el sindicato de exportaciones de la Rioja, para pedir al Gobierno que se negocie un tratado de comercio con la república cubana.

Tomarán parte en ese acto don Nicolás Rivero, don Francisco Grandmontagne y otras significadas personalidades interesadas en la cuestión.

**Temporal.**  
Continúa el temporal en esta corte.

En la calle de Caracas se han hundido varios metros de pavimento a causa del agua, y milagrosamente no ha habido desgracias.  
También se ha inundado el piso bajo de una casa del barrio del Pacífico, siendo grande la alarma de los vecinos.

En el cerro de San Blas ha sido hallado un hombre en una cueva medio enterrada.  
Hundiéndose a causa de las lluvias, hace tres días, los cuales ha permanecido enterrado en ella, sin comer y sin poder moverse.  
Los vecinos acudieron en su auxilio, extrayéndole de la cueva en estado gravísimo.

**Don Carlos.**  
Mañana llegará a Madrid el infante D. Carlos de Borbón.  
**Volcán en erupción.**  
Dicen de Tenerife que en el Monte las Flores ha entrado un volcán en periodo de erupción.  
Se enviarán vapores de socorro.

**Extranjero.**  
**Enfermo grave.**  
Noticias de Inglaterra dicen que se encuentra gravísimo el príncipe Leopoldo de Battenberg.  
La reina de España prepara el viaje para ir a visitar al enfermo.  
**Cinco obreros muertos.**  
En aguas de Brindisi ha hecho explosión la máquina del remolcador *Maria Adalgis*, produciendo la muerte de cinco obreros.

**Libras esterlinas**  
El 18 de Noviembre de 1909.  
COTIZACION EN ALMERIA  
PAGARON (27/32 cheque, 27/26 a 8 div.)  
Salvador Romero y Mermano  
BANQUEROS  
Paseo del Príncipe, número 10.

**Jarabe Salvador**  
De glicerosfato de creosol  
de cal con  
Para curar la bronquitis, catarros crónicos, infecciones, gripales, enfermedades consuntivas, inapetencias, debilidad general, neurastenia, caries, raquitismo y escrofulismo.  
Depósito general: Farmacia de Cristóbal Romero Rivas.  
Plaza de Sto. Domingo.—Almería

**Andrés Vizcaino**  
Dentista  
Consulta permanente  
excepto los domingos,  
Paseo del Príncipe, 32, principal.

**Pan al peso, con 2 por 100 economía,**  
clase superior. Tortas de chicharrones y manteca todos los días. Bollos de Madrid, calientes, a las diez y a las cinco de la tarde, para las personas de buen gusto.  
Pan de aceite, roscos, mantecados.  
16 y 18, MARÍN, 16 y 18.  
LA UNIVERSAL

**Se traspasa**  
un establecimiento de ultramarinos por no poderlo atender su dueño, darán razón, Lópe de Vega, 15 altos.

**Cuentas generales de gastos de 506 barriles de mi consignación, por los vapores "San Giovanni" y "Gallia".**

GASTOS		Pesos	Cents.
(Igual a todos los barriles).			
Derechos de Aduanas a 0'50 cents. por barril	150	50	
Descarga, clasificar, examinar, gastos de venta, correspondencia, etcétera, a 0'08 centavos por barril	24	08	
Flete, 40 chelines tonelada, más 10 % capa, 0'43 cents. por barril	129	48	
Seguro marítimo a 0'02 cents. por barril	6	02	
<b>TOTAL, Pesos.</b>	<b>310</b>	<b>08</b>	

Corretage, comisión y garantía, 5 %

**Vapor "Gallia" con 205 barriles.**

GASTOS		Pesos	Cents.
(Igual a todos los barriles).			
Derechos de Aduanas, a 0'50 cents. por barril	102	50	
Descarga, clasificar, examinar, gastos de venta, correspondencia, etcétera, a 0'08 centavos por barril	16	40	
Flete 40 chelines tonelada, más 10 % capa, 0'43 cents. por barril	88	15	
Seguro marítimo a 0'02 cents. por barril	4	10	
<b>TOTAL, Pesos.</b>	<b>211</b>	<b>15</b>	

Corretage, comisión y garantía, 5 %

NEW YORK 4 Noviembre 1909.  
**José Cantón Artés.**  
Los justificantes de estas cuentas se encuentran para todo remitente que desee verlos, en poder de José Cantón, en Alhama de Almería.

**PARRALEROS**  
Todos los que han consignado barriles a la casa de José Cantón Artés, de New York, en el vapor GALLIA, con esta fecha tienen recibido cuentas de venta y cheque, importe de sus envíos, siendo los gastos todo lo económico posible.  
Para informes, dirigirse a JOSE CANTON, Alhama de Almería.

**PLANTAS A los Agricultores.**

La presente estación es la más favorable para la plantación de pinos eucaliptos y otros propios para maderas y repoblación de montes.  
En «La Cascada», depósito de plantas de Antonio Alvarez, calle de la Estación, Almería, hay infinidad de millares de pinos, alepos eucaliptos, rosas y colóceas, a precios sumamente económicos.  
Gran colección de rosales y claveles, y claveles, surtido completo de plantas de salón, tierras de Brea, flores sueltas y ramos.  
Esta casa no tiene sucursales ni vendedores ambulantes.  
"LA CASCADA"  
Calle de la Estación.—ALMERIA.

**A los parraleros.**

En las propiedades de D. Antonio Búrgos Arcos, en Huéijia, se venden ingertos de soldadura perfecta, seleccionados de Aramon Rupestris n.º 1 y Rupestis Lot 6 Phenoméne, con su altura y profundidad bastante regular para su plantación, ingertos de las mejores plantas de uva selecta de embarque a satisfacción de mis compradores.  
También tengo a la venta, en gran cantidad, Riparias, calidad superior de uno y dos años de buen desarrollo, de Aramon Rupestris n.º 1 y Rupestris Lot 6 Phenoméne y Gloria de Montpellier.  
Razón para su venta, en el mismo pueblo a dicho señor y en Alhama a D. Juan Matías Búrgos.

**Línea de vapores Millán**

Si a esta empresa se le asegura base de carga, puede dedicar algunos de sus vapores para tráfico entre Almería y Melilla.  
Informarán: Arsenal, 28-Almería.

**Venus**  
Perfumería.  
Ortopedia.  
Guantes.

Fuente de Purohena, 4.

**Bazar del "LEON"**  
Muebles de ebanistería, tapicería y madera curvada.—Camas de hierro y de madera.—Cuadros y espejos.—Loza y cristal.—Perfumería.—Bisutería.—Objetos de fantasía para regalos.—Cubiertos de metal y plateados, y otra infinidad de artículos.  
Se lavan y rizan cuellos de mongolla.  
**TIENDAS, 6, (frente a Santiago.)**

**LIQUIDACIÓN FINAL DE UN GRAN REGALO**

Por 5'50 pesetas en Almería ó 6'25 por correo, se entregará un tomo de tamaño 32 por 22 de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones, Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Fon, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera de Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica y en el corto plazo de treinta días sin necesidad de recurrir a los auxilios de Escuela, Academia, ni profesor alguno. Dirigirse a don Sebastián Orozco, Real 75, Almería.

Cáñuca el día 26 de Noviembre.

**VINO TÓNICO RECONSTITUYENTE PREPARADO POR ROMERO RIVAS (ALMERIA)**

De positivos resultados en la Anemia, Linfatismo, Debilidad, Clorosis, Convalescencias, Neurastenia, Raquitismo y Embarazo.  
De venta en todas las farmacias

# Conferencia telegráfica

De nuestro corresponsal en Madrid, señor ALMODOBAR

## POLITICA

**El Consejo de hoy.**  
Como de costumbre, hoy se ha celebrado Consejo de ministros en palacio.

El Sr. Moret manifestó que había carecido de importancia y que sólo se habló brevemente de los asuntos de actualidad.

**Nombramiento.**  
Ha sido nombrado secretario del Gobierno civil de esta corte, don Juan Novella.

**Tratado de comercio.**  
Los periódicos extranjeros llegados hoy a esta corte conceden gran importancia a la visita que hiciera días pasados a España el rey de Portugal Manuel II, y a las entrevistas que celebraron los señores Moret y Pérez Caballero con el ministro portugués de Negocios Extranjeros.

Según los referidos periódicos, los personajes aludidos concertaron un tratado de comercio, puesto que el vigente es inadecuado a los intereses actuales de ambas naciones.

Añaden los informes de referencia que este tratado comercial puede ser base de otro político.

**La firma.**  
Terminado el Consejo de ministros, el rey firmó los siguientes decretos:  
Nombrando administrador de la Aduana de Sevilla a D. Jacinto Soler.  
Idem para cubrir la vacante que este deja de inspector de muelles de Barcelona, a D. Tomás Caballero.  
Idem jefe de sección de la Dirección general, a D. Pedro Rubio.

Concediendo cruces a varios artistas portugueses.  
Concediendo el mando de la brigada de guarnición en Cádiz al general Moragas, por pasar a situación de cuartel el general Torrecillas.

**La apertura de Cortes.—Lo de Canarias.**  
Hablado hoy el presidente del Consejo de ministros, Sr. Moret, respecto de la apertura de Cortes, confirmó que no se había tratado de ello en el Consejo de ayer ni se

tratará hasta que no estén terminados los presupuestos.  
Quitó importancia a los sucesos de Canarias, añadiendo que oíría todas las opiniones antes de resolver en definitiva.

**Moret visitado.**  
Hoy han visitado al jefe del Gobierno el fiscal del Supremo, los Sres. Cobián y Castrillo y el senador vitalicio Sr. Ruiz Martínez.

**A Rcmá.**  
Ha marchado a Roma el ministro de Estado, Sr. Pérez Caballero. Despidiéronle algunos ministros y varios amigos.

Durante la ausencia del ministro, se encargará de dicho departamento el subsecretario, Sr. Pina.

**Conferencia.**  
Han conferenciado con el presidente del Consejo los Sres. Canalejas y Salvador (D. Amós).  
Ignórase de qué hayan tratado.

**Regreso de Galdós.—Reunión de la minoría.**  
El diputado republicano D. Benito Pérez Galdós ha regresado de Santander.  
El sábado se reunirá la minoría republicana.

**Lo que dice Alba.**  
El subsecretario de Gobernación, D. Santiago Alba, ha negado que funcione la censura.  
Dijo que este Gobierno está dispuesto a respetar todas las opiniones, y añadió que el gabinete negro está desahogado.

Por último, dijo que aquellos que propalen, por correo ó telegráficamente, noticias que dañen al interés nacional, serán sometidos a los tribunales.

**BOLSA**

4 por 100 interior	85'50
4 por 100 exterior	00'00
4 por 100 amortizable.	100'75
Londres a la vista.	27'40
París a la vista.	8'90

**MELILLA**  
**Continúan las operaciones.**  
En los círculos políticos de esta corte se ha dicho hoy que con el objeto de dar inmediato cumpli-

miento a uno de los acuerdos adoptados en el Consejo de ministros celebrado últimamente con motivo de la campaña de Melilla, se ha preguntado al general Marina si estima conveniente realizar alguna nueva operación.

En caso de que su contestación sea afirmativa, se emprenderá en seguida dicha operación; pero si por el contrario, su contestación es negativa, marchará a Melilla la comisión técnico-militar que auxiliará a la junta de defensa de la plaza en los trabajos de fortificación.

Estas fortificaciones garantizarán perfectamente el terreno conquistado.

Los puestos que precisa fortificar ascienden ya a cuarenta y tres.

Con relación a los vigentes presupuestos, el aumento de gastos que originan estas obras asciende a cuarenta millones.

**En el zoco El Had.**  
Un despacho recibido de Melilla comunica que están próximas a terminar las obras del fortín que se construye actualmente en la posición del zoco El Had.

En este fortín se podrán alojar dos compañías de infantería y una batería de cañones.

**Cohetes iluminadores.**  
Informan de Melilla que se ha ordenado a los comandantes de las distintas posiciones ocupadas por nuestras tropas, que unas de estas noches se disparen cohetes iluminadores para ensayar la eficacia de la vigilancia nocturna en el campo.

**Llegada de un vapor.**  
Dicen de Melilla que ha llegado a aquella población, procedente de Málaga, el vapor *Ciudad de Mahón*, conduciendo víveres y prendas militares.

Inmediatamente desembarcaron el general Milans del Bosch, varios oficiales y 200 soldados que van a unirse al ejército de operaciones.

**Preparando el regreso.**  
Desde hace unos días se dice con insistencia que las tropas que operan en Melilla regresarán a España en los primeros días del mes de Diciembre.

Es casi seguro que la repatriación se hará por Málaga, para lo cual se está arreglando la forma

de llegada de los barcos y salidas de los trenes.  
Diariamente pasarán por dicha capital dos batallones.  
Créese que las fuerzas que van a Barcelona lo harán directamente desde Melilla.

**SACRAMENTO HUESO**  
Se confecciona toda clase de sombreros de Señoras y niños.  
Existencias de modelos de París, para el próximo invierno.

**COCINEROS, COCINERAS**  
Para hacer albóndigas finas, croquetas finas, rellenos, salsas, emborrachadas, emplea el pan tostado molido que vende La Universal, en paquetes de 150 gramos, a 20 céntimos.  
16 y 18, MARÍN, 16 y 18.

**SOMBRERERÍA MODELO de Consuelo Rodríguez.**  
Gran existencia en sombreros para señoras y niños, últimos modelos.  
Príncipe y Ricardos, 1, principal.

**Se alquilan novelas**  
Calle de Granada núm. 44.  
Se facilita catálogo nuevo. También se venden obras a plazos y por cuadernos semanales. Encuadernaciones. Ampliación de retratos, bonitos marcos. Precios económicos.  
Calle de Granada, 44, (Librería)

**Extranjero.**  
**Enfermo grave.**  
Noticias de Inglaterra dicen que se encuentra gravísimo el príncipe Leopoldo de Battenberg.  
La reina de España prepara el viaje para ir a visitar al enfermo.  
**Cinco obreros muertos.**  
En aguas de Brindisi ha hecho explosión la máquina del remolcador *Maria Adalgis*, produciendo la muerte de cinco obreros.

**Libras esterlinas**  
El 18 de Noviembre de 1909.  
COTIZACION EN ALMERIA  
PAGARON (27/32 cheque, 27/26 a 8 div.)  
Salvador Romero y Mermano  
BANQUEROS  
Paseo del Príncipe, número 10.

**Jarabe Salvador**  
De glicerosfato de creosol  
de cal con  
Para curar la bronquitis, catarros crónicos, infecciones, gripales, enfermedades consuntivas, inapetencias, debilidad general, neurastenia, caries, raquitismo y escrofulismo.  
Depósito general: Farmacia de Cristóbal Romero Rivas.  
Plaza de Sto. Domingo.—Almería

**Andrés Vizcaino**  
Dentista  
Consulta permanente  
excepto los domingos,  
Paseo del Príncipe, 32, principal.

**Pan al peso, con 2 por 100 economía,**  
clase superior. Tortas de chicharrones y manteca todos los días. Bollos de Madrid, calientes, a las diez y a las cinco de la tarde, para las personas de buen gusto.  
Pan de aceite, roscos, mantecados.  
16 y 18, MARÍN, 16 y 18.  
LA UNIVERSAL

**Se traspasa**  
un establecimiento de ultramarinos por no poderlo atender su dueño, darán razón, Lópe de Vega, 15 altos.

